



VILLE DE
HOUILLES

JOURNAL DE LA PETITE ENFANCE

N°19 – JUILLET/AOUT 2023

Crèche familiale

Présentation de la crèche familiale Aquarelle

Aquarelle

La crèche familiale est à mi-chemin entre l'assistante maternelle libérale et la crèche collective.

Les enfants sont accueillis au domicile des assistantes maternelles. Elles sont 15 professionnelles rattachées à la crèche familiale, réparties sur toute la ville et accueillant 2 à 3 enfants au quotidien, pour certaines 4 enfants ponctuellement. En effet, en cas d'absence d'une assistante maternelle, un remplacement peut être proposé chez une autre professionnelle, dans la mesure du possible.

Les enfants profitent des locaux de la crèche avec leur assistante maternelle environ toutes les 2 semaines en matinée.

Les locaux de la crèche se situent au 21 place Michelet.

L'équipe encadrante est composée d'une directrice infirmière puéricultrice, d'une infirmière et d'une éducatrice de jeunes enfants. Elles effectuent à tour de rôle des visites régulières au domicile des assistantes maternelles. Ces visites permettent le suivi du développement des enfants et l'accompagnement des assistantes maternelles dans leurs pratiques professionnelles.



Le projet pédagogique

Le projet d'accueil des enfants de la crèche familiale est commun à celui des crèches collectives.

Il est basé sur le **respect du rythme et des besoins de chaque enfant, les repères** (personne, lieu, temps, espace), ainsi que la motricité libre et l'autonomie.

La participation active des assistantes maternelles, par le biais de l'observation fine de chaque enfant, est indispensable pour mener une réflexion autour de l'accueil et des pratiques professionnelles.

Ce travail se fait en collaboration avec le Service Petite Enfance.

Les temps de présence à la crèche :

- Les assistantes maternelles viennent par groupe de 2 ou 3 avec les enfants dont elles ont la garde, passer une matinée dans la salle de jeux de la crèche.
- Les enfants en dernière année de crèche sont accueillis par l'éducatrice de jeunes enfants (suivant leur heure contrat du matin) une matinée tous les quinze jours de mi novembre à fin juin (hors vacances scolaires), par groupes de 6 ou 7 enfants fixe pour l'année. Les assistantes maternelles viennent les récupérer après ce temps de crèche (entre 10h30 et 11h) pour le reste de la journée.



Prêt de jeux et livres



La crèche familiale Aquarelle met à disposition aux assistantes maternelles des jeux et des livres pour les 0-3 ans.

A la suite de nos observations lors des visites à domicile et à la crèche, nous les conseillons sur les jeux et les livres à proposer aux enfants dont elles ont la garde en fonction de leurs besoins et de leur développement.



Lectures professionnelles

A l'entrée de la crèche, un porte-revues a été mis en place afin d'inciter les assistantes maternelles à emprunter des documents professionnels, dans le but de se former au quotidien et d'enrichir leurs connaissances.



Les formations du personnel

Durant l'année 2022/2023, les assistantes maternelles ont suivi le rappel de la **formation aux premiers secours PSC1**.



Les professionnelles de la crèche familiale, ainsi que tous les professionnels des crèches de la ville, participent à des journées pédagogiques.

- En 2021, toute l'équipe de la crèche Aquarelle a réalisé un livret de chansons, ainsi qu'un livret de chants de Noël, lors de la journée pédagogique.
- En 2022 la journée avait pour thème :
« La psychomotricité du jeune enfant »
- En mars 2023 :
« La communication gestuelle associée à la parole », initiation à "la méthode Makaton", apprentissage de chansons et vocabulaire signés.
- De septembre 2022 à mai 2023, la psychologue Petite Enfance et l'éducatrice de jeunes enfants ont animé une formation aux assistantes maternelles de la crèche familiale ayant pour thème **« le jeu »**, en abordant l'aménagement de l'espace, les différents jeux, jouets à proposer aux enfants en fonction de leurs besoins, et le positionnement de l'adulte. Cette formation a eu lieu sur plusieurs séances, par petits groupes de professionnelles.
- Août 2023: journée pédagogique ayant pour thème **" l'alimentation du jeune enfant"** et création d'un livret d'alimentation par la directrice et l'infirmière. En effet, les assistantes maternelles préparent elles-mêmes les repas des enfants.



Partenariat avec la bibliothèque

Les assistantes maternelles de la crèche Aquarelle participent à des temps de rencontres pour l'heure du conte avec la bibliothèque.

Dans l'année, 5 séances sont prévues, par groupe de 5 assistantes maternelles avec les enfants qu'elles accueillent.

Les professionnelles peuvent emprunter des livres ou CD pour les enfants accueillis.



Partenariat avec la crèche Molière

Les enfants de la crèche familiale peuvent intégrer si les parents le souhaitent, pour leur dernière année de garde avant la scolarisation, la crèche Molière, qui accueille 21 « grands ».

Cette année, la fête de fin d'année de la crèche Aquarelle a eu lieu dans le jardin de Molière. Cela a permis aux familles de découvrir le lieu.

